



ORGULLO DE RAFAL, CELEBRADO EL 13 DE JUNIO DE 2025

Por Antonio Mula Franco

Cronista de la Villa de Rafal

Desde la tradicional entrada al pueblo o en la punta el Calvario, como decimos habitualmente, se reúne una gran cantidad de personas para recibir y escuchar la bienvenida, que el Sr. alcalde, D. Manuel Pineda Cuenca hace a los marqueses: Es nuestro deseo engrandecer nuestra historia y destacar todo el empeño de nuestros antepasados por conservar nuestra identidad e independencia.



Escrito está en las crónicas de la época que en este sitio donde nos encontramos, los primeros pobladores y trabajadores del Lugar, recibían a los Marqueses de Rafal, Don Jerónimo y su esposa, Doña María García de Lasa, que llegaban en un elegante carro tirado por hermosos corceles, como estamos comprobando este año.

Todas las familias que trabajaban sus tierras, le acompañaban hasta la plaza del pueblo, “la Parrala” y a su residencia en este humilde municipio, la “Casa Grande”, tal y como estamos haciendo hoy nosotros.

Hoy, otro cortejo parte del mismo sitio, son los hombres y mujeres ilustres de Rafal elegidos este año por su empeño en enriquecer y significar la historia y el patrimonio de nuestra Villa. Esta tarde es a nosotros a quien corresponde acompañar con orgullo a nuestros ilustres a la Plaza del Pueblo, La Plaza de España y a nuestra “Casa Grande”, nuestra “Casa Consistorial”, la Casa de todos y todas, La que nos da entidad propia como Municipio.



En este segundo año, también van acompañados de los homenajeados con la distinción de Orgullo de Rafal. Todo el demás séquito va caracterizado con trajes regionales de huertanos y huertanas, con gigantes y cabezudos, con la banda de música y el carro con la marquesa y el marqués con sus mejores galas. Cuando termina la bienvenida, todos desfilaremos, con la alegría que caracteriza a las gentes de nuestro pueblo, hacia la Plaza del ayuntamiento en donde se llevará a cabo el acto de la entrega del galardón a cada uno de los premiados.

Rafaleños y rafaleñas hagámoslo con lo que más nos caracteriza, con la música de nuestra banda, la Música de la Sociedad “Arte Musical”.



Una vez allí, la concejala de Cultura Dña. Laura Velasco, abre el acto.

Buenas noches a todas y a todos,

Como concejala de Cultura, es para mí un verdadero honor daros la bienvenida esta noche a una nueva edición del Orgullo de Rafal, una gala que no solo celebra el presente, sino también la memoria, la identidad y el alma de nuestro pueblo.

Rafal no es solo un lugar en el mapa, es una historia que late, un pueblo que ha sabido caminar unido desde sus orígenes.

Y esta noche, queremos rendir homenaje a uno de los momentos más importantes de esa historia: el nacimiento de nuestro municipio tal y como lo conocemos, hace ya casi cuatro siglos.

Corría el año 1636 cuando el rey Felipe IV concedió a Jerónimo de Rocamora y Thomas Marqués de Rafal el reconocimiento por los servicios prestados a la Corona. Pero más allá de los títulos, Jerónimo de Rocamora fue un hombre con visión, que entendió que para construir un pueblo no bastaba con casas: hacía falta futuro, unión y dignidad.

Inspirado por los fueros alfonsinos, levantó una bodega, una almazara, un molino... símbolos de autosuficiencia, de libertad económica, de lucha por el bienestar de su gente. Trajo familias enteras, ofreció tierra, trabajo y esperanza. Sembró raíces. Nos enseñó que cuando un pueblo trabaja unido y cree en sí misma, puede construir su propio destino. Y eso, es lo que celebramos hoy. Porque el orgullo de Rafal no está solo en su pasado. Está en su gente. En cada vecino y vecina que, día a día, cuida de este pueblo, lo hace crecer, y honra con su vida ese legado.

Y ahora, para empezar con emoción esta gala, tengo el placer de presentar a alguien que nos va a acompañar a lo largo de esta noche: nuestro querido presentador, Pablo Follana.



Y justo antes de dar paso a él, os invito a ver un vídeo muy especial, titulado: "Casi 400 años de Marquesado de Rafal", un viaje emocionante por la historia que nos trajo hasta aquí. Muchísimas gracias, y que disfrutéis de esta noche con el orgullo que merece Rafal.

Este año, sustituyendo al presentador de todos los años anteriores, a quien recordamos con mucho cariño, D. Pep Francés, llevará la responsabilidad D. Pablo Follana, quien conducirá con total maestría y saber hacer.

Empezamos:

1- Homenaje a D. Antonio Pastor Níguez

En esta edición de la gala Orgullo de Rafal, rendimos homenaje a Antonio Pastor Níguez, una de esas personas que representan lo mejor de nuestro pueblo: el compromiso desinteresado, la constancia y el amor por nuestras tradiciones.

Antonio ha dedicado toda su vida a colaborar con la Comisión de Fiestas, siempre dispuesto a trabajar codo con codo, a sumar, a estar donde más se le necesita. Y lo más admirable es que sigue haciéndolo hoy, con la misma energía, entrega e ilusión de siempre.



Este reconocimiento quiere ser un agradecimiento sincero por tantos años de dedicación, por todo lo que ha aportado –y sigue aportando– a nuestras fiestas y a la vida de Rafal.

Gracias, Antonio, por ser ejemplo, por estar siempre, por ser Orgullo de Rafal.

Entrega el Orgullo de Rafal, El alcalde D. Manuel Pineda y la concejala de Fiestas, Esmeralda Hidalgo Griñán.

2.-Orgullo de Rafal a D. Antonio Gómez Níguez

Hace unos días, el 9 de junio cerraba al público otro comercio tradicional de Rafal, la Carnicería de Roque. Un comercio familiar, regentado por varias generaciones.

Antes, ya cerraron otras carnicerías como la de Morante, la del Perniles, la de Pepe el Amor, la de Antonio el “Rollao” o la del “Cociol”. Todos ellos establecimientos artesanos y donde la familia era un pilar fundamental para conseguir el mantenimiento del negocio.

Tras 130 años de andadura, desde 1895, cierra la Carnicería de Roque. Se inició con Tono “el palomo” y siguió con su hijo Roque el “palomo” y ha llegado hasta 2025 con su nieto, Antonio “de Roque” y aquí finaliza una de actividades comerciales más importantes de

Rafal. Hablamos de comercios que describen la leyenda de una familia, como la de Antonio de Roque, en este caso y la de nuestro pueblo. Su recuerdo nos llenará de afecto y de palabras cargadas de emoción, de nostalgia y de cariño.

Por todo ello es Orgullo de Rafal 2025, Antonio Gómez Níguez, regente de la Carnicería.

Entrega el galardón El alcalde y el concejal de Comercio Jesús Manuel Ramón Bas.



3 -Presentación de D. José García Gutiérrez – Orgullo de Rafal

Hoy nos reunimos para rendir homenaje a una de esas personas cuya trayectoria trasciende fronteras, pero que nunca ha dejado de llevar el nombre de Rafal por todo el mundo con orgullo y excelencia.

José García Gutiérrez, por todos conocido por Pepe, nacido en nuestro querido Rafal, inició su andadura musical de la mano de su padre, Gabriel García Martínez.

Aquel primer contacto con la música fue el germen de una carrera que lo ha llevado a convertirse en un referente internacional de la trompa. Formado en el Conservatorio Superior de Música de Murcia y en el Sweelinck Conservatorium de Ámsterdam junto al maestro Vicente Zarzo Pitarch, José obtuvo el Primer Premio en el Concurso Nacional de Trompa “Villa de Benaguacil” en 1998. Además, ha continuado formándose con un Máster en Investigación Musical por la Universidad Internacional de Valencia.

Su nombre figura en los atriles de algunas de las mejores orquestas del mundo: la Real Orquesta Sinfónica de Sevilla, la Orquesta Filarmónica de Gran Canaria, la Orquesta de Radiotelevisión Española o la Mahler Chamber Orchestra, entre muchas otras. Ha trabajado bajo la batuta de directores legendarios como Seiji Ozawa, Pierre Boulez, Valery Gergiev, Simon Rattle o Zubin Mehta.

José ha hecho sonar su trompa en los principales auditorios de Europa, América, Asia, África y Oceanía, y aún continúa conquistando escenarios internacionales. En julio de este mismo año, actuará como solista en el festival internacional de música de Stellenbosch, en Sudáfrica.

Pero su vocación no se limita a la interpretación. Es también un apasionado de la enseñanza, compartiendo su talento y experiencia con jóvenes músicos de todo el mundo, desde Colombia hasta México, y desde la Brass Academy en Alicante hasta la Joven Orquesta Nacional de Malta, donde fue director artístico y musical.



José es un ejemplo de lo que significa el talento, el esfuerzo y la pasión por la música. Un artista completo, un docente comprometido, pero, sobre todo, un rafaleño que ha sabido mantenerse fiel a sus raíces.

Hoy, en su pueblo, le decimos: gracias. Gracias por demostrar al mundo que desde un rincón como Rafal se puede llegar muy lejos. Eres, sin duda, uno de nuestros mayores orgullos.

Hace entrega del galardón, el alcalde Manuel Pineda y la concejala de Cultura Laura Velasco.

4 -Presentación y Homenaje a los agentes de la Policía Local de Rafal

Hay momentos en los que la vida nos pone a prueba como sociedad. Momentos difíciles, donde el dolor, el miedo y la incertidumbre lo inundan todo —literalmente.

El 29 de octubre de 2024, una nueva DANA golpeó con fuerza Valencia. Sedaví, como tantos otros pueblos, vivió una de sus jornadas más duras: calles convertidas en ríos,

viviendas inundadas, familias atrapadas y una población angustiada, necesitada de ayuda inmediata.

En ese escenario de emergencia total, lo que emergió con más fuerza no fue solo el agua... sino la solidaridad. Fueron muchas las personas que, de forma voluntaria y generosa, se movilizaron para ayudar. Algunos desde cuerpos oficiales, otros desde el anonimato. Personas jóvenes, mayores, vecinos, profesionales, voluntarios anónimos que dejaron todo por estar al lado de quien lo necesitaba.

Esa oleada de humanidad fue más poderosa que cualquier tormenta. En medio de ese esfuerzo colectivo, Rafal también estuvo presente. Tres agentes de nuestra Policía Local acudieron voluntariamente a Sedaví para prestar ayuda directa:

- D. Pedro García Penalva
- D. Francisco Seva
- D. Manuel Lucas Paredes

No estaban obligados. Nadie los forzó. Lo hicieron por convicción, por compañerismo, por humanidad.

Y lo hicieron con eficacia, compromiso y sensibilidad. El propio ayuntamiento de Sedaví así lo reconoció con una carta cargada de gratitud, que nunca olvidaremos. Pero su entrega no se quedó ahí.

En Rafal, esos mismos valores se reflejan también en el día a día. Prueba de ello es la Operación Estación 24, una intervención conjunta con la Guardia Civil que permitió esclarecer un importante caso vinculado a la seguridad ciudadana. Gracias al trabajo coordinado de:

- D. Alejandro Molina Moll, jefe de la Policía Local
- D. Manuel Lucas Paredes, agente

Y al análisis detallado de las imágenes de las cámaras de videovigilancia, se logró avanzar con precisión en la investigación, actuando con rapidez, profesionalidad y eficacia.



Por todo esto —por su labor ejemplar durante la DANA, por su entrega constante a nuestro pueblo, por su humanidad y su valentía— el Ayuntamiento de Rafal entrega el Premio Orgullo de Rafal 2025 a:

- *D. Pedro García Penalva
- *D. Francisco Seva
- *D. Manuel Lucas Paredes
- *D. Alejandro Molina Moll

Sois orgullo no solo de este municipio. Sois orgullo de una sociedad que no se rinde ante la adversidad.

Entrega los reconocimientos, el alcalde D. Manuel Pineda Cuenca y la concejala de Seguridad Dña. Laura Velasco.

5 - Galardón al Deporte – 20 Aniversario del Club de Baloncesto SIGLO XXI.

Este año, dentro de los Galardones al Deporte de Rafal, queremos rendir un merecido reconocimiento a una entidad que lleva dos décadas formando no solo deportistas, sino también personas con valores: el Club de Baloncesto Rafal.

Desde su fundación hace ya 20 años, este club ha sido un pilar esencial del deporte base en nuestro municipio. Ha inculcado los jóvenes la pasión por el baloncesto, el compañerismo, el esfuerzo y el respeto dentro y fuera de la cancha.

Veinte años no son solo una cifra. Son cientos de entrenamientos, partidos, madrugones, risas, derrotas que enseñan y victorias que emocionan. Son familias que se han unido en torno a un balón naranja. Son entrenadores y voluntarios que han dedicado su tiempo y su corazón al club. Son generaciones que han aprendido que en Rafal también se juega con orgullo... y con mucho corazón.

Por todo ello, por su constancia, su trabajo silencioso y su amor al deporte, entregamos este Galardón al Deporte al Club de Baloncesto Rafal, en su 20º aniversario, como agradecimiento por todo lo que han dado a nuestro pueblo y como aliento para que sigan creciendo, entrenando y soñando.



Por favor, su presidente D. Joaquín Molina Almodóvar, junto con todo el club que también puede subir al escenario para la foto de grupo.

¡Felicidades, y que vengan muchos años más de baloncesto en Rafal!

Entrega el galardón D. Manuel Pineda, alcalde de Rafal y el concejal de deportes, Gabriel Valero.

6 - Galardón al Deporte – Equipos Campeones del Club de Fútbol Rafal.

Temporadas 2023/2024 y 2024/2025

Esta noche celebramos el talento, el esfuerzo y el trabajo bien hecho. Y lo hacemos reconociendo a quienes han llevado el nombre de Rafal a lo más alto: los equipos del

Club de Fútbol Rafal que han sido campeones de liga en las temporadas 2023/2024 y 2024/2025.

Ganar una liga no es casualidad. Es fruto de la constancia en los entrenamientos, del compromiso en cada partido, del compañerismo dentro y fuera del campo y de esa pasión por el fútbol que se respira en cada rincón de nuestro pueblo.

Estos equipos han demostrado que, con humildad, esfuerzo y trabajo en equipo, se puede llegar lejos. Son ejemplo para sus compañeros, inspiración para los más pequeños y motivo de orgullo para todo Rafal.

A sus entrenadores y cuerpos técnicos, gracias por guiarles con firmeza y corazón. A sus familias, por estar siempre en la banda, animando, apoyando y acompañando. Y a cada jugador y jugadora: gracias por llevar con tanto orgullo el escudo de Rafal.

Por favor, su presidente D. Alberto Hidalgo Griñán.

AL ESCENARIO, TEMPORADA 2023/2024.

1. Prebenjamín “B”, CAMPEON DE LIGA DE LA Brave.
2. Cadete “B” CAMPEON DE LIGA FFCV grupo 10.

AL ESCENARIO, TEMPORADA 2024/2025

1. Prebenjamín “B”, campeón de liga de la brave.
2. Prebenjamín “A”, campeón de liga FFCV GRUPO 4.
3. Alevín “B”, campeón de liga FFCV fase de plata grupo 11.

Hoy, este galardón al deporte es para vosotros. Por ser campeones, dentro y fuera del campo. Por demostrar que, en Rafal, el fútbol también se escribe con letras de oro.

Entrega el galardón D. Manuel Pineda, alcalde de Rafal y el concejal de deportes, Gabriel Valero.



7.- Reconocimiento a la Excelencia Académica

Hoy tenemos el privilegio de poner en valor el trabajo, la constancia y el esfuerzo de nuestros estudiantes más brillantes. Chicos y chicas que han demostrado que, con dedicación y compromiso, se pueden alcanzar grandes metas.

Desde el CEIP Trinitario Seva y el IES Rafal nos llegan historias de superación y excelencia. Y esta noche, queremos darles el reconocimiento público que merecen.

Comenzamos con el curso 2022-2023:

*Candela Arenas Albero y Lucía Canales Franco, que obtuvieron la Matrícula de Honor en Bachillerato.

*Lidia Baeza Paredes y Sara Murcia Mora, galardonadas con el Premio Extraordinario de Educación Primaria.

*Xavi Hernández Andreu, José Manuel Almodóvar Sesé y Fátima Zahara Bouhou Khachachi, también reconocidos con el Premio Extraordinario en sus etapas.

Y no podemos olvidar al alumnado que también brilló en el curso 2023/2024:

*Carla Burgueño Ferrández, que ha obtenido Matrícula de Honor en Bachillerato.

*Oumayma Bouhou Khachachi y Najwa El Anzi, que han sido galardonados con el Premio Extraordinario ESO.

*Ana Garrido Martínez, Valeria Yáñez Hernández y Laura Pina Sánchez, reconocidas con el Premio Extraordinario de Educación Primaria.

Cada uno de estos nombres representa el talento, el esfuerzo y la capacidad de nuestras nuevas generaciones. Pero también son el reflejo de un sistema educativo que funciona, de familias que acompañan, y de un pueblo que cree en el valor de la educación.

Queridos alumnos y alumnas: Rafal se siente orgulloso de vosotros y vosotras. Gracias por vuestro ejemplo. Que este sea solo el principio de muchos más logros. ¡Enhorabuena de corazón!



Carla, en nombre de todos tus compañeros, dirigió unas palabras de ánimo a todos sus compañeros para seguir trabajando y dio las gracias al ayuntamiento por este reconocimiento.

Hace entrega de los diplomas D. Manuel Pineda Cuenca y el concejal de educación Gabriel Valero.

8.- Presentación: Banda y Sociedad “Arte Musical” de Rafal

Situado en el centro comarcal de la Vega Baja del río Segura, encrucijada de culturas árabe y mediterránea, se encuentra un pequeño pueblo, Rafal, último vestigio de lo que antaño fue el vasto Marquesado de Rafal. Pero la pequeñez de Rafal tan sólo es geográfica, pues por múltiples motivos, sus gentes, su especial idiosincrasia, ha ido extendiéndose por todas las comarcas cercanas y la distancia no ha sido barrera para la expansión del espíritu rafaleño.

Un foco de expansión cultural ha sido y sigue siendo desde el momento de su fundación allá por 1883, la Banda de Música, “Arte Musical”. Esta agrupación recogió una de las más puras tradiciones levantinas: el amor por la música. Gracias a la ilusión y tesón de unos hombres sencillos y humildes, se ha convertido en un hervidero de cariño hacia la música.

De su seno han salido multitud de profesores e instrumentistas que pueblan el mundo musical de España. En la actualidad cuenta con una plantilla de alrededor de 90 músicos federados.

Han sido presidentes de esta sociedad:

*D. Mariano Cayuelas

*D. Engracio Ruiz

*Dña. Carmen Ñiguez

*D. Alberto Velasco

*D. Jesús Torres

En la actualidad desempeña este cargo Dña. Amparo García.

Han sido directores de nuestra banda:

*D. José Valero Uríos

*D. Joaquín Gómez Juan, el “Maestro Quino”

*D. Fidel Griñán

*D. José Sotorres

*D. Gabriel García Martínez

*D. Juan Antonio Pertusa García

*D. Gabriel García Gutiérrez

*D. José Baeza Valero

*D. Ángel Lasheras Canales

Siendo su actual director titular, D. Eduardo Maciá Campillo; y temporalmente D. Mariano Gutiérrez Bas. Tanto estos directores como todos los componentes anteriores y actuales son artífices del desarrollo de la banda y del extenso palmarés iniciado en 1911 cuando fue Primer Premio en un certamen de Bandas celebrado en Orihuela (Alicante).

En el año 2007 se fundó, en el seno de la Sociedad y por iniciativa de la Directiva, la Coral “Arte Musical”. La finalidad era difundir la música en nuestro pueblo y acompañar a la banda en aquellas ocasiones que requerieran coro. La primera directora fue la rafaleña Dña. Rosario Torres. Posteriormente se hizo cargo Dña. Cristina Sánchez. Actualmente su directora es Dña. Isabel Cánovas.

La coral ha participado, desde su fundación, en diversos encuentros corales, obras teatrales o diferentes conciertos, tanto en solitario como junto con la Banda. Participa en los actos culturales de la localidad: Misa del Gallo, “Los pastores”, o como en esta noche, en la Gala “Orgullo de Rafal”.

La Banda de Música, que siempre había contado con la participación y el apoyo de su pueblo, dio un gran paso para rodearse de una Sociedad que le diera entidad jurídica y representación oficial. De esta forma, en 1984 se formó la Sociedad “Arte Musical de Rafal”.

La historia de esta Sociedad seguirá en el tiempo, y en sí misma, un orgullo para todos los rafaleños. Por eso y por mucho más la banda “Arte Musical” de Rafal es merecedora de este Orgullo de Rafal de manera muy especial.



Por favor, suban al escenario para recoger el galardón todos los presidentes que se encuentran aquí, junto con Dña. Amparo García, actual presidenta de la Banda “Arte Musical” de Rafal.

Hace entrega del Galardón el alcalde D. Manuel Pineda y la concejala de cultura Dña. Laura Velasco, cerrando el acto D. Manuel Pineda Cuenca con unas palabras:

Buenas noches Señoras y Sres.

Ante todo, agradeceros vuestra presencia a la VI edición de la Gala Orgullo de Rafal.

El sentimiento de pertenencia, es un elemento motivador para los que sois naturales de Rafal y también para los que estamos muchos años y nos sentimos de esta Villa. Con este objetivo nacieron estos galardones, con las ganas de reconocer a todas las personas físicas o jurídicas que trabajan con ahínco para lograr sus objetivos. Y con ellos va el nombre de nuestro pueblo por doquier.

En todas ellas, Rafal ocupa gran parte de su corazón, es su tierra, están sus amigos o sus clientes y su familia. Y para celebrarlo que mejor fecha que aquella en la que nació nuestra individualidad, nuestra independencia de las tierras de Orihuela en 1636.

Enhorabuena a todos los galardonados, todos ellos nos dan prestigio, como nuestros jóvenes:

Por una parte, los incansables deportistas del CF de Rafal donde se esconden verdaderas promesas del fútbol.

Por otra parte, los estudiantes del CEIP o IES, con calificaciones extraordinarias y que no son más que el principio de sus éxitos.

Enhorabuena a profesionales consagrados como D. José García Gutiérrez, en cuya trayectoria musical, el nombre de Rafal se enarbola internacionalmente. Gracias Pepe

Enhorabuena a los Nuestros, a la gente sencilla que de forma altruista construye cultura y pueblo:

Antonio Pastor, el Rasca, trabajador incansable de las comisiones de fiestas, o los Comercios tradicionales y con ellos, Antonio Gómez que, con su jubilación, cierra otra etapa de nuestro pueblo. Gracias a los Policías locales que acudieron en acto de SOLIDARIDAD a la DANA de Valencia y aprovecho el momento para, también, reconocer la labor realizada por decenas de Rafaleños/as que también acudieron a las poblaciones afectadas.

Y cómo no, enhorabuena y mil veces gracias a todas las personas que están y que han formado parte de este proyecto que es la SOCIEDAD “ARTE MUSICAL” DE RAFAL con más de 140 años. Presidentes, directores, músicos de hoy y de ayer. Nos habéis hecho vivir, soñar, ilusionarnos y emocionarnos. Habéis sido nuestra industria más preciada. Habéis forjado lemas para rafal:

“Rafal se escribe con notas musicales”. “Rafal es una nota en el pentagrama”.



Gracias por vuestro trabajo incansable. No desfallezcáis nunca, tenéis una gran responsabilidad y siempre estaremos junto a vosotros. Enhorabuena a todos, muchas gracias y a disfrutarlo.

Y no hay mejor forma de terminar que escuchando el Himno a Rafal y el Himno a la CCAA, por la Banda y la coral arte musical de Rafal dirigidas por D. Mariano Bas Gutiérrez y Dña. Isabel Cánovas.

¡¡Enhorabuena a todas y todos!!

Rafal a 13 de junio de 2025